

Les morts à vif et l'effroi magique du quotidien

THÉÂTRE • A Vidy-Lausanne, «Rome-Nanterre», signée Valérie Mréjen, ouvre sur un univers mêlant avec ironie irréel et réel pour interroger la mort. Ce à travers les vies recomposées de trois femmes incarnées par la figure amirale de la comédienne française Dominique Reymond.

Face à la mort, la société occidentale se caractérise essentiellement par une peur, un désarroi et un oubli ou déni conjugués à l'éternel présent consumériste. L'écrivaine, photographe et documentariste Valérie Mréjen, en redonnant sa dose d'effroi tranquille au quotidien, renoue dans son meilleur et par ses micro-récits concis, minimalistes, avec le sillage littéraire de maîtres – consacrés ou non – de la forme brève: Georges Perec et Robert Walser, Vincent Delerm et Mathias Zschokke. L'auteure aime ainsi musarder, vivre en cet état de vacuité qui lui permet de recevoir le monde comme un don, une inondation intime, ou une fatalité aux formes cocasses filtrant avec le fantastique et l'univers du conte. Et la jeune femme d'accumuler impressions et sensations dont, une fois rentrée dans sa chambre, elle tire la substance d'un texte. «Je ne voulais pas faire un *best of* de Mréjen. Mais rassembler un témoignage de l'échec, des abîmes et interstices d'un personnage qui vivrait en multiples hétéronymes comme Fernando Pessoa, pour vivre en plusieurs personnes. Afin de dire la jeunesse au matin, la quarantaine sur le coup de midi et la vieillesse le soir venu. Comment ces voyages imaginaires peuvent se déployer dans la tête?», explique Gian Manuel Rau. Entre voix-off comme laissées sur un répondeur et paroles passées par la comédienne d'exception, Dominique Reymond, il signe la mise en scène et l'adaptation scénique de ces fragments tirés d'écrits de Valérie Mréjen.

Une écriture qui sait écouter le monde extérieur, entendre ses voix et ses silences, comme un être sensible aux tons de l'époque, et à ses discours. Elle parle des choses du quotidien, d'événements minuscules, dont elle tire non des étincelles poétiques, mais une relation singulière qui inclut les petites annonces, style: «Monsieur renfermé un peu seul espère croiser dame même profil pour bonheur mutuel voire vie de couple.» Il y a aussi des éclats de *Forêt noire*, un inventaire de disparitions qui reviennent avec familiarité, des gens que Valérie Mréjen a connus ou dont on lui a parlé. L'auteure se réfère à la phrase de Mireille Havet dans son *Journal* de 1918: «Et je suis pleine de morts comme une crypte, pleine de souvenirs et de rêves...»

Histoires d'elles

Une semaine pendulant entre création et dissolution, s'enclenchant dans le «lundoir» s'inscrivant en lettrage lumineux blanc, comme au détour d'une frappe d'ordinateur, le drame intime se joue ici dans l'espace caméral ouvert. La lumière le découvre au fil des parcours de l'interprète. Un trio de femmes, trois âges et des scénarios multiples constellés de fins violentes autour d'une hypothèse éclatée reflétant l'inévitable fragmentation de l'individu moderne. La comédienne Dominique Reymond est au diapason d'une humanité rescapée d'un être empruntant une chute qui la voit se ficher à la renverse, jambes d'équerre, pareille à un étrange insecte kafkaïen. Si ce n'est aux bronzes du sculpteur des solitudes féminines que fut Giacometti. Comme lors de la contemplation d'une statue du Grison, la pièce fait l'expérience d'un art voué à dire le réel, à figurer l'apparence sensible, mais qui ne transite guère par les moyens ordinaires et habituels de la représentation.

De *L'Agrume* à *Forêt noire*, l'écriture



Dirigée par Gian Manuel Rau, l'impeccable actrice Dominique Reymond est capable d'alterner nombre de registres de jeu.

Mario Del Curto

du réel aurait-elle fonction chez Mréjen de fiction hallucinatoire pour qu'apparaissent les formes du disparu et de ce qui n'est plus, comme dans un bain révélateur photographique, sans que l'image ne soit stabilisée et révélée entièrement? Ou de décrire par le menu tous les petits bonheurs et accidents du quotidien avec cette volonté chevillée à une écriture physique, rythmique, proche de l'oralité, en collant au plus près du réel? Est-ce un hasard si le metteur en scène Gian Manuel Rau fait précéder la pièce d'une citation de Kafka éminemment pascalienne enjoignant à rester mutique à sa table: «Le monde viendra s'offrir à toi pour que tu le démasques, il ne peut faire autrement, extasié, il se tordra devant toi.»

Pour le metteur en scène, qui a abordé Beckett (*La Dernière bande, Krapp*), le silence s'envisage dans un corps et un espace en chérissant les

musiciens qui l'ont écrit comme une partition, de John Cage, dont on entend *Musique électronique pour piano n°1* à Helmut Lachenmann et *Shadows*, œuvre du compositeur veveysan de musique expérimentale Antoine Chessex. «Ce travail est une recherche sur le silence qui en est le fil rouge. Un silence qui vient à manquer terriblement sur les scènes théâtrales d'aujourd'hui souvent saturées d'un trop-plein d'action. D'où l'idée de se couler dans un genre proche de la musique minimaliste fuyant le spectaculaire. Les êtres humains que Valérie Mréjen interrogent dans ses films partent tous du silence et du simple. D'où l'essai de rendre le paysage et la lumière dans lesquels évolue l'auteure.»

Le silence dans lequel Dominique Reymond entre, s'abîme, se recueille et se rassemble tout à la fois, est la présence absolue du signe qui mêle soli-

tude et ravissement durassien. Le silence ne cherche pas ici le mot qui le sortirait de l'innommable. Il est corps obscur, opaque ou de transparence, lieu de dessaisissement, d'attente qui, tour à tour, exhause et effondre l'être. Et le corps se tend pour entendre, et écouter des traces d'humanité, la rumeur, le murmure des voix des villageois des Grisons et du Tessin, de l'homme (André Marcon), qui peut-être l'hypochondriaque déceptif, Bruno, personnage de *L'Agrume* imaginé par Mréjen.

L'actrice française née à Genève est capable d'alterner nombre de registres de jeu et de passer un feuilleté d'états de corps tout en ciselant des ruptures de tons et d'expressions qui faisaient déjà merveille dans leur mélange d'humanité et d'animalité originelle notamment au cœur du *Pélican* de Strindberg monté par Rau à Vidy en 2008. Ainsi au fil de ce cérémonial funéraire la

voyant femme âgée ou sceptre, transportant des urnes funéraires, à petits pas, le corps cassé en son mitan.

Une photographie parle autant parce qu'elle retient et inscrit dans son cadre que parce qu'elle manque ou place hors champ. C'est ce qu'avance en substance le photographe français Raymond Depardon. La mise en scène, en corps et espace, a su retrouver l'esprit même du travail vidéo de Valérie Mréjen basé sur le témoignage et le mystère qui l'accompagne, c'est-à-dire le hors champ de l'événement conté, ce que l'on ne verra jamais et qui demeure lié à la subjectivité de la personne. Soudain, la personne récite de manière neutre, comme Dominique Reymond sur scène, en effaçant les affects de telle sorte qu'une sourde ironie, un doute plane sur la véracité des histoires ou autofictions racontées. On n'est jamais loin du comique atone, du rire sardonique.

La mise en scène rapatrie quelque chose des poses et témoignages parfois empruntés des Israéliens sortis de l'intégrisme religieux dans le documentaire *Pork and Milk* (2006) signé Valérie Mréjen, rimant avec une aptitude à rendre son corps au monde. Comme si les âges contrastés déclinés au féminin et incarnés par Dominique Reymond étaient saisis «après la bataille», dans une relation apaisée à la douleur passée, à l'arrachement aux liens familiaux, à l'emprise incestueuse d'un grand-père qui ne dit pas son nom, et au passage des morts par suicide, cancer du poumon ou accident. Ce détachement rend *Rome-Nanterre* aérien et incertain, baigné dans la lumière douce, amniotique et terminale d'une révélation comme en creux au seuil de la mort. ■

Bertrand Tappolet

Rome-Nanterre au Théâtre de Vidy-Lausanne jusqu'au 20 décembre. Rens. et rés. sur www.vidy.ch et au 021 619 45 45.



Zone critique, RTS.
Vendredi 13 décembre 2013
Thierry Sartoretti

«Rome-Nanterre»

<http://www.rts.ch/espace-2/programmes/zone-critique/5414791-zone-critique-du-13-12-2013.html>



Radio Télévision
Suisse

Les Matinales d'Espace 2, 5 décembre 2013

« Rome-Nanterre » au Théâtre Vidy-Lausanne

<http://www.rts.ch/espace-2/programmes/matinales/5393347-les-matinales-d-espace-2-du-05-12-2013.html#5393345>

THÉÂTRE Jeudi 05 décembre 2013

Dominique Reymond met la vie en pièces

Par Marie-Pierre Genecand

A Vidy, la comédienne française livre un kaléidoscope identitaire haletant. Mis en scène par Gian Manuel Rau, le ballet étourdit sans convaincre tout à fait

«On n'en retire rien d'essentiel.» Il faut parfois écouter les commentaires à chaud issus du public. Ils indiquent une tendance, une note de fond. Car oui, même s'ils sont attachants dans leur manière impromptue de saisir l'humanité, les textes morcelés de Valérie Mréjen ainsi montrés laissent une drôle d'impression. Comme un flottement, une vacuité. Mais ce n'est pas que négatif. Car cette écriture entre deux eaux permet à Dominique Reymond de nager librement. Multipliant les actions et les costumes-perruques, la comédienne dirigée par le Suisse Gian Manuel Rau propose une remuante traversée identitaire. Rome-Nanterre ne raconte pas les rugissements des grandes marées. Mais les clapotis des petites rivières, l'étrangeté de l'ordinaire. Dommage que la trop grande effervescence étouffe le sens.

Dominique Reymond en vieille femme courbée qui dépose une urne funéraire au pied d'un miroir. Dominique Reymond en ado, pull rayé, assise jambes pendantes sur la cuisinière, qui retrace les frasques de son grand-père. Dominique Reymond en femme robot, combinaison zippée jusqu'en haut, qui égrène des mots plats au micro. Ou encore Dominique Reymond en robe rose, cheveux déliés, évoquant un amoureux d'antan, voleur de pensées...

L'avantage avec les actrices de talent, c'est qu'on peut tout leur demander, elles s'en tirent toujours élégamment. Dans cette création qui ressemble à un kaléidoscope, Gian Manuel Rau s'en donne à cœur joie, propulsant Dominique Reymond dans de multiples identités, papillonnant dans un décor bi-frontal dont les éléments centraux vont de Rome (la fenêtre avec le crucifix) à Nanterre (la cuisinière qui fait penser à une potence...).

Bien sûr, les changements de costume et de tempérament ne sont pas gratuits. Chaque jour de la semaine – des jours joliment renommés le lundoir, le mardoir, le mercredoir, etc. – dicte une nouvelle personnalité. Comme cette ado indolente qui raconte avec une voix de simplette les tribulations familiales dans lesquelles Eros tutoie Thanatos sur un mode naïf. «Ma grand-mère, dont c'était le deuxième mari, demanda le divorce. Après avoir fait mine de vouloir se tuer avec un couteau de cuisine, il accepta gentiment [...]. Ma grand-mère se remaria avec un gigolo [...] il partit finalement avec une hôtesse de l'air [...]. Ma grand-mère se jeta par la fenêtre de son appartement.»

Valérie Mréjen, qui est aussi photographe et plasticienne, aime le burlesque. Plus tard, dans ce spectacle inspiré de *Trois Quartiers* et *Forêt noire*, deux de ses textes, il est question d'un iguane qui perd la face lors d'un délicat changement de position. Ou d'un ami «petit, brun, les yeux bleus très myopes». «Il portait des lunettes. Son premier réflexe du matin était de les chercher pour les passer au Paic citron.» L'art de la dérision. Comme ce passage où, en robe de midinette, Dominique Reymond joue l'auteure elle-même, soumise à une interview qui relève plus de l'interrogatoire que de la conversation.

L'écrivaine cultive encore une vision décomplexée de la mort. Rappelant Univers, univers de Régis Jauffret, ballet de trépassés en tout genre, elle tue ses personnages l'air dégagé. Ainsi en va-t-il de cette quadragénaire qui, s'inquiétant de l'odeur de brûlé dans la montée d'escalier, frappe à la porte de son voisin, un étudiant qui fait flamber des papiers à même le plancher. Elle souhaite étouffer le brasier? Il la poignarde sans discuter. Puis «saute par la fenêtre et se tue sept étages plus bas.»

A ce moment du puzzle théâtral qui mélange constamment voix off et parole directe, Dominique Raymond apparaît en combinaison beige, le cheveu foncé coupé au carré. Dans cette tenue, elle fait aussi le singe ou sert dans des assiettes des bandes magnétiques en guise de spaghettis...

Pour dire quoi, cette joyeuse java? «Que la vie est éphémère. Que les hommes sont fragiles. Que l'amour est plus fort. Et que le bonheur n'est pas inaccessible; il suffit d'y croire», répond l'écrivain lors son auto-interview. Dans ce spectacle patchwork, on sent bien cette idée du Graal caché derrière l'anodin, mais l'accumulation de propositions finit par noyer le poisson. Difficile, en effet, de retirer l'essentiel de ce tourbillon.

Rome-Nanterre, jusqu'au 20 déc., Vidy-Lausanne, 021 619 45 45, www.vidy.ch

LE TEMPS © 2013 Le Temps SA



Radio Télévision
Suisse

Vertigo, 4 décembre 2013

Rome-Nanterre

<http://www.rts.ch/la-1ere/programmes/vertigo/5390840-dominique-reymond-comedienne-04-12-2013.html?f=player/popup>